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迈好第一步 见到新气象

销售现状：火
国产新能源品牌汽车受青睐

记者首先跟随陶骏来到杭州城北一家比亚迪汽车4S

店。现场，一直没摇到浙A牌照的市民刘先生正在和朋友

一起挑选爱车。

陶骏询问销售副经理王中华，“你们店里，新能源汽

车和燃油车的销售比例如何？”王经理回答：“我们平均一

个月售出上百台新车，其中新能源汽车占到了七成。”

“买车开上路，时间长了，零部件总会有老化损耗，像

新能源汽车，‘三电’系统等都具有老化的可能性，存在一

定的安全隐患，需要年检来发现问题。所以，新能源车年

检是有必要的。”陶骏委员告诉记者，根据目前的机动车

年检政策，第一代新能源汽车六年免检期限即将到来，社

会将面临新能源汽车年检集中爆发期。

与此同时，不少网约车也是新能源汽车，这些车辆需

要确保“每年一检”。今后，如何保障新能源汽车安全运

行，将成为社会普遍关注的问题。

年检标准：缺
电池电机部件未纳入检测范围

关于新能源汽车年检的问题，陶骏曾前往北京、上海等

地调研，“按现行规定，我国新能源汽车年检与燃油机动车

基本一样。但两种车构造不完全一样，所以，需要建立新能

源汽车年检制度，尽快出台新能源汽车检测标准办法。”

记者跟随陶骏来到了杭州城北的杭钢机动车检测站

——这家机动车检测站是去年4月29日新成立的，位于原

杭钢厂区内，规模不小，可同时检测十辆汽车。走进检测车

间，里面停着三四十辆新能源汽车，“刚好有一家网约车公

司安排来年检。”杭钢机动车检测站副总经理周小华介绍，

目前，来年检的新能源汽车，大部分是营运的网约车。大部

分私家车由于还没过六年免检期，因此数量不多。

“目前新能源汽车的年检方式是怎样的？”陶骏向杭

钢机动车检测站董事长高祝初询问。高祝初答：“主要参

照燃油车的年检标准。因为纯电动车没有排放问题，因

此检测主要围绕外观、底盘、灯光、制动等系统。”

“那么，新能源汽车最核心的动力电池、电器这些系

统会检测吗？”陶骏继续追问。

“这些的确不在检测范围。”高祝初表示。他说，目

前，国家对新能源汽车的生产有标准，但针对年检尚未有

国家标准，“新能源汽车种类繁多、发展日新月异，但最核

心的就是动力电池和电器系统。”

“有没有专门针对新能源汽车动力电池、电器检测的

设备？”陶骏继续提问。

“目前，检测站没有配备。首先，各个厂家电池、电器

特性不完全一样，在检测设备和检测方法上很难统一。

对检测站来说最关键的，车辆年检的结果，需要相关监管

部门认可。监管部门认可的前提是要有国家标准，要有

据可依。”高祝初介绍，这个情况不仅仅是在杭州，也是全

国新能源汽车年检存在的普遍性问题。

调研结束后，陶骏也和钱报记者交流了感受：“车辆

年检是一个关乎百姓切身利益的民生关键小事。从现场

走访来看，新能源汽车年检在标准和范围上仍然有漏项，

这块短板也要加快‘补上’。”

本报记者 吴崇远 章伊琦/文 郑阳/摄

努力解决群众车辆年检烦心事，作为十方面民生实事之一，被写入今

年的政府工作报告。

随着一些大城市逐步施行限牌、限行等交通治堵措施，新能源车因为不用摇号、不用限行受到不少市民青睐。同

时，新能源汽车行驶成本相对较低，城市中，普遍被用作网约车等营运车辆。

新能源汽车的年检方式，和传统燃油车相比有何不同？现行的年检方式有哪些不足之处？之前，浙江省政协举行的“为

民办实事·请你来协商”专题协商会上，来自台联界别的省政协委员陶骏关注到了这个问题。近日，钱报记者跟随陶骏委员

一起，前往杭州市区部分机动车检测站及新能源汽车4S店进行了一次基层调研。

钱报记者跟随省政协委员走访4S店和车检站

调研新能源车年检方式

补上新能源车年检短板
尽快出台检测标准办法

刘毅 省政协委员、民进浙

江省委会副主委

新能源汽车年检这个问题，

相关部门应该需要重视。随

着新能源汽车的普及，数

量逐渐递增，车辆安全性

如何，是每一位司机、乘

客都关注的问题。之前，

我也注意到一些新能源汽

车发生自燃的相关报道。相

比燃油车，新能源汽车的动力电

池、电器系统的安全，更值得注

意。

我觉得相关部门应加快制定

和完善新能源汽车年检的国家标

准，在今后实施操作中，不妨也换

一个思路：既然眼下一些新能源

汽车品牌4S店拥有相关动力电池

等检测设备，那么今后，待新能源

汽车年检国标实施后，4S店能不能

介入新能源汽车的检测？前提是

相关部门需要制定年检合格的标

准、可实施年检单位的准入门槛，

并需要相应的追责机制，保护消费

者使用安全，否则可能出现“既当

运动员，又当裁判员”的现象。

加快年检标准制定
明确年检单位准入门槛

委员热议

江勇 省政协委员、温州第

三职业中等专业学校筹建组办公

室主任

我身边也有家人和朋

友购买了新能源汽车，也

想再补充一些细节：目

前，有新能源汽车企业会

承诺，对新能源汽车动力

电池实行“终身保修”。我

认为，这样的质保需要有一个

明确的量化标准。比如，新车的

动力电池充一次电可以跑 500 公

里，那么 10 年后，充一次电后的

续航里程还有标准的一半吗？如

果动力电池性能衰退严重，厂家

是否能进行更换？如果到时候新

能源汽车充一次电，只能跑百来

公里，那么它的使用价值就会大

大降低。因此，厂家在进行宣传

时，需要明确标注电池性能衰减

标准，保护消费者权益。

新能源车“电池终身保修”
需要量化标准

钱报记者跟随省政协委员陶骏走访钱报记者跟随省政协委员陶骏走访44SS店和检测站店和检测站

钱报记者跟随省政协委员陶骏在杭钢机动车检测站钱报记者跟随省政协委员陶骏在杭钢机动车检测站


